

a joué un certain rôle historique au cours des siècles passés. C'était le point de croisement de deux grandes voies romaines, celle de Beauvais à Bavay avec celle de Noyon à Amiens.

Un château-fort dut y être construit de bonne heure dans la vallée marécageuse de l'Avre au pied du gué de la route de Beauvais. Le duc d'Humières, gouverneur de Compiègne, s'en empara en décembre 1590. Il appartenait aux seigneurs de la Boissière, lorsque l'armée de Condé vint l'assiéger, le 4 août 1653 et le détruisit complètement.

Ce qui restait de pierres et de matériaux fut alors enlevé par les habitants de Roiglise pour reconstruire leurs habitations.

Du château rasé, enfoui dans la vase et dans une abondante végétation il n'en subsista que le souvenir des archives historiques.

Son emplacement fut retrouvé récemment par un amateur d'histoire locale, M. Jean Nazart, industriel agricole à Roiglise. Des fouilles, évidemment fort dispendieuses, furent aussitôt entreprises, qui amenèrent la découverte du pont du château ainsi que celle de nombreux objets antérieurs au XVIII<sup>e</sup> siècle : verreries, vases, armes, chaussures, outils, ossements de chevaux et de porcs, tuiles à rebords, ardoises, meules, couteaux, etc. etc. profondément enfouis dans la tourbe qui comblait les fossés du pourtour du château. Les recherches seront poursuivies l'hiver prochain. L'histoire du « Château Bleu » sera alors plus longuement exposée à notre Société par M. Nazart, par la présentation du film des fouilles, ainsi que par celle des objets recueillis.

\* \*

*Quelques vestiges du Palais de Trosly*  
par M. HÉMERY

Le Palais de Trosly, où séjournèrent à maintes reprises, les rois mérovingiens, fut complètement détruit par les Normands et

ses ruines gisent enfouies dans la terre sableuse du mouvement de terrain que l'on aperçoit à quelques mètres de la station de chemin de fer de Trosly, au lieudit « La Terre à carreaux ».

Notre regretté collègue. M. Jean Férez, avait fait quelques fouilles en cet endroit et y avait découvert de nombreux objets en fer; une magnifique fibule ornée de verroteries, ainsi que d'épais carreaux en terre cuite mesurant  $0,24 \times 0,24$ , provenant du dallage du palais.

La plupart de ces objets, que nous présente M. Hémerly, ont été offerts à notre Société par Mme Férez, que le Président remercie bien vivement.

..

*Un souvenir de M. de Lancry*

par M. le Dr DAUTHEUIL

Au cours de ses recherches chez les libraires ou marchands de documents anciens de Paris, notre collègue a eu la bonne fortune de retrouver un passeport au nom de M. de Lancry, conseiller général de l'Oise, en date du 19 germinal, an X, qu'il a bien voulu offrir à notre Société. M. Hémerly, en présentant ce document intéressant puisqu'il reproduit le signalement complet de l'ancien maire de Compiègne, donne quelques détails biographiques sur Jacques-Charles-François de Lancry, seigneur de Rimberlieu, député de l'Oise, qui mourut à Compiègne, le 3 septembre 1838, à l'âge de 85 ans, et remercie M. le Docteur Dautheuil pour l'intérêt qu'il porte à la vie de notre Société.

..

Les plaques de signalisation des points de vue et curiosités du Mont Ganelon, offertes par le Touring-Club de France, à la suite de la demande faite par notre Société, sont présentées à nos collègues et seront mises en place d'ici quelques jours.